
Страницы досье Владимира Полеванова 
Вот мнение Владимира Полеванова о ситуа

ции, связанной с переделом собственности, и 
страницы из собранного им досье российской 
приватизации. 

— Изучение многих томов документации о 
том, как происходит в России приватизация, 
стало моим первым занятием первые две-три 
недели пребывания на посту председателя 
ГКИ. Это вполне естественно: я должен был 
провести инвентаризацию всего хозяйства, 
тем более, что само учреждение по замыслу, 
должно стоять на страже государственного 
имущества. Удивляло, правда, отсутствие чет
ких и ясных описей национального богатства с 
указанием, где и что находится. Я постарался 
разобраться во всем, заказывал информаци
онные справки в компетентных органах, про
анализировал все, что смог получить. 

Получалось, что мы умудрились в мирное 
время без всяких стихийных бедствий и ката
строф потерять половину своего внутреннего 
продукта. Даже в Великую Отечественную 
войну потери были меньше почти в два раза. 
Но, уже наломав немало дров на порочной идее 
легкого решения (сделай государственное соб
ственным —и все дела), мы и сегодня продол
жаем идти в том же направлении. Ваучерную 
приватизацию даже радио «Свободы» назва
ло печатанием «массовых галлюцинаций соб
ственности». На деле вся ваучерная процеду
ра и технология были построены так, чтобы 
максимально упростить процесс концентрации 
богатства всего общества в руках ничтожно 
малой его части. 

Следующие открытие, которое поразило 
меня своей смертельной опасностью для стра
ны — это полное забвение интересов России 
при проведении приватизации. Здесь было 
все: распродажа важнейших стратегических 
производств, включая военные, потеря конт
роля над жизненно важными процессами, пре
вращение нашей страны в мировую экологи
ческую свалку. Передо мной лежали докумен
ты, официальные данные, результаты прове
рок компетентных органов, которые подтвер
ждали: мы идем к катастрофе! 

Собрав и систематизировав все эти данные, 
тщательно проверив их достоверность, я об
ратился к премьеру с официальным письмом, 
где на многих страницах показал губитель
ность тех методов., которыми проводилась при
ватизация. В ответ услышал: не мешайте про
водить реформы! 

Приватизация — это уже не ново д л я современной истории России: 
политик ушедший в отставку или от дел собирает на своих обидчиков 
компромат или пишет обличительные мемуары. Не стал исключением и 
Владимир Полеванов, бывший председатель Госкомимущества и вице-
премьер правительства России, уволенный после того, как попытался 
действовать вопреки линии, намеченной авторами российской привати
зации. 

Кое-что я еще мог сде
лать. Я обнаружил, что в 
Госкомимуществе России 
свободно работали, имея 
полный доступ к информа
ционным базам, 35 сотруд
ников иностранных фирм. 
Естественно, оставлять та
кое «достижение гласнос
ти и демократии» неизмен
ным я не мог. Пропуска у 
представителей иностран
ных инофирм были изъяты, 
они лишились свободного 
доступа к хранилищу сведе-
ний о российском произ
водственном потенциале. 
Моя скромная персона сра
зу же удостоилась чести ' 
быть склоняемой в ведущих за 
западных изданиях, 14 

Попытка поговорить с 
президентом ничего не 
дала: меня допустили к нему 
только после того, как пре
мьер изложил ему ситуа
цию в собственной трактов
ке, из которой следовало, 
что без моего увольнения нам не дадут кре
дита, а без кредита МВФ невозможно сфор
мировать бюджет. В общем, выходило так, что 
Полевановым надо было жертвовать ради выс
ших интересов государства. И жертва была 
принесена. Меня перевели работать замести
телем начальника контрольного управления 
администрации президента: Было понятно, что 
это почетная ссылка. В добавление к сказан
ному процитирую некоторые документы и при
веду часть фактов. 

• В алюминевой промышленности гражда
не Израиля М. и Л. Черные через подставные 
фирмы скупили 28% акций Красноярского алю
миниевого комбината и 48% акций Братского 
алюминиевого завода. 

• Французская фирма 
«Сепр» пытается скупить 
единственный в России 
Щербинский завод огне
упоров. При стоимости за
вода в 145 миллионов дол
ларов фирма предлагает 
5,5 миллиона, требуя за 
это 35% акций. 

• 19% акций АО «Элек
тросила» (Санкт-Петер
бург) приобрела фирма 
«Мардима» (Великобрита
ния). 20-25% акций плани
рует приобрести « С и 
менс». Цель —вытеснить 
«Электросилу» с традици
онных рынков сбыта, ис
пользовать «Электроси
лу» для трудоемких неква
лифицированных и мало
оплачиваемых операций, а 
основную продукцию про
извести на своих предпри
ятиях и реализовать под 
знаком «Сименса». 

• Американская ком
пания «Нью Сенчури Инвесиментс» через под
ставные фирмы скупает акции перспективных 
предприятий электросвязи вб многих регио
нах страны. Концерн «Сименс» приобрел 
20,8% акций АО «Калужский турбинный завод», 
объекта, связанного с разработкой и произ
водством паротурбинных установок для атом
ных подводных лодок. 

• Акции авиационной промышленности че
рез подставные фирмы скупает компания «Ник 
Корпорэйшн» (США). Ей удалось скупить 30% 
акций предприятия «Авиазапчасть» (Москва). 
Фирма «Бэлдвайн Энтерпрайзерз Инкорпорей-
тед» (США) через подставную фирму АООТ «БК 
Брансвил» купила более 10% акций оборонно

го завода «Компонент», который на 87% от 
объема выпуска продукции выполняет оборон
ные заказы Генштаба Вооруженных Сил и ФСК 
России. Уставом завода «Компонент» предус
мотрено, что владение одним из инвесторов 
10% акций и более дает ему право введения в 
совет директоров предприятия своего пред
ставителя. 

• Около 30% акций Московского электро
дного завода, куда передана графитная пло
щадка НИИ «Графит», производящего страте
гический графит для военного ракетостроения, 
принадлежит подставной российской фирме 
«Граникс», средства которой были предостав
лены связанным с ЦРУ гражданином США Д. 
Хэйем. В результате этого НИИ «Графит» под 
давлением американцев отказался принимать 
заказ военно-космических сил России и начи
нает производство изделий для США по тех
нологии «Стеле». 

• Имеют место факты необоснованного 
распоряжения государственной собственнос
тью. Руководители московского НПО «Биомаш» 
учредили АО «Апромед», в уставной капитал 
которого передали недостроенное здание. 
Впоследствии они же и возглавили это АО. 
Первым заместителем председателя Госкоми
мущества П. Мостовым вместо принятых мер к 
возврату государственной собственности вы
дано свидетельство о праве собственности АО 
на это здание. Неоднократные требования 
Генпрокуратуры устранить нарушения Госко
мимуществом проигнорированы. 

• Согласно п. 2.1 Госпрограммы приватиза
ции на 1992 год была запрещена приватиза
ция портовых сооружений и объектов. Несмот
ря на замечание Генпрокуратуры, Госкомите
том дано собственное толкование этой нор
мы, которое реализовано. В результате уже в 
конце 1992 года государство практически ли
шилось своих морских портов (в государствен
ной собственности закреплено 20% акций), что 
вынудило правительство РФ практически за
ниматься деприватизацией этих объектов. 

Э т о лишь часть данных из личного д о 
сье Владимира Полеванова. Примет л и их 
во внимание Государственная дума, кото- ' 
рая намерена рассмотреть вопрос о закон
ности приватизации госпредприятий, про
шедших в ходе реформирования экономи
ки России? « Д Е Л О В О Й У Р А Л » . 

п ОЛИТИКА ДУМСКОЕ ЗАКУЛИСЬЕ 
Государственная Дума на ка

никулах. Перед этим нижняя 
палата отвергла ряд предложен
ных правительством мер по упо
рядочению системы льгот раз
ным слоям населения. Секвестр 
бюджета «замотали» в беско
нечных согласованиях. «Завис» 
до осени и Налоговый кодекс... 

Свое поведение думцы, в пер
вую очередь избранные по 
партийному списку КПРФ - а она 
вместе с «дочерними» депутат
скими структурами составляет в 
парламенте нынешнего созыва 
внушительное большинство, мо
тивируют исключительной забо
той об интересах народа, кото-
рый-де в очередной раз хотят 
ограбить и унизить жестокие 
реформаторы из нового кабине
та. 

Сколько не разъясняли им 
ответственные за реформу со
циальной сферы члены прави
тельства, что, мол, деньги, ко
торые реально не существуют в 
природе, но при этом расписа
ны «на всех», не спасают бед
няков, а лишь создают основу 
для финансовых махинаций на 
всех уровнях, от уполномочен
ных банков до местных админи
страций, -воз и ныне там. Дум
ская оппозиция стоит грудью на 
пути преобразований и не со
глашается уступить ни пяди 
усердно сотрясаемого ею воз
духа. «А вы запустите дополни
тельную эмиссию на 330 трил
лионов рублей, и тогда денег 
хватит на все», - таков их со
временный «ответ Чемберле-
ну». Возникает классический 
вопрос римского права: кому же 
на самом деле выгодна такая си
туация? 

В одной из левых газет депу
тат Юрий Никифоренко недав
но метал громы и молнии на тор-
гово-финансовую олигархию, 
захватившую две трети нацио
нальных богатств в ущерб инте
ресам промышленного произ
водства. Банкиры, по его словам, 
умело уходят от налогов, под 
бременем которых гибнут пред
приятия, выпускающие полез
ную продукцию. Между тем про
ект Налогового кодекса как раз 
предусматривает введение на
лога на активы банков. Это одно 
из самых радикальных усовер
шенствований в области сбора 
налогов, а тем самым — напол

нения доходной части бюдже
та и в конечном счете выплат 
социально незащищенным сло
ям населения. 

Казалось бы, такие новации 
народолюбивые депутаты дол
жны только приветствовать. 
Однако их усилившееся сопро
тивление правительственным 
проектам странным образом 
совпало во времени с активиза
цией в последние недели бан
ковских лоббистов в парламен
те. Эти люди хорошо известны 
всем, кто так или иначе работа
ет с Думой. Более того, в эти 
дни представители некоторых 
«финансовых империй» встреча
лись с руководителями оппози
ционных фракций. 

Судя по развитию событий, 
после прихода в правительство 
команды Чубайса - Немцова -
Сысуева у многих структур, ра
нее приближенных к дешевым 
бюджетным деньгам, появились 
серьезные проблемы. Отсюда 
их крен в сторону антиправи
тельственной Думы. И что же де
путаты? Как это ни парадоксаль
но, но складывается впечатле
ние, что думское левое боль
шинство лоббирует интересы 
той самой финансовой олигар
хии - «паразитического и заг
нивающего ростовщического 
капитализма». Факты? 

Воспользуемся данными ап
рельской проверки, проведен
ной Главным контрольным управ
лением президента РФ в одном 
их федеральных учреждений, 
непосредственно отвечающих 
за социальную защиту населе
ния. 

В этом документе в частно
сти, отмечается «пользуясь бес
контрольностью со стороны 
руководства Хабаровского ре
гионального отделения (Фонд 
социального страхования. -
А.С.), некоторые банки прини
мали платежи от страхователей, 
но не зачисляли их своевре
менно на текущие счета фи
лиалов регионального отде
ления, а использовали их на 
свои н у ж д ы (выделено мной 
— А.С.). На 1 января 1997 года 
задолженность только за Даль-
промстройбанком и НАКбанком 
составила 839,3 млн рублей». 

И так - по всей стране, по всей 
сети коммерческих банков (со
зданной в основном, что не сек
рет, десятком-другим крупней

ших финансовых структур). В 
итоге - общая задолженность 
по уплате страховых взносов «с 
1994 года по 1996 год ежегод
но удваивалась и фактически со
ставила 6,04 триллиона руб
лей». 

Реформы правительства на
правлены, в частности, против 
такого вот манипулирования 
«неоприходованными» деньга
ми. В более широком смысле -
на вывод из оборота «ничейно
го добра», в том числе записан
ного на бумаге за одними, а в 
реальности используемого со
всем другими. Вот и ответ -
«кому выгодно». 

Несомненно, все происходя
щее сейчас в Думе имеет даль
ний политический прицел - на 
будущие президентские и пар
ламентские выборы. Тогда бан
киры наверняка не забудут под
держать своих думских заступ
ников, а те в случае победы, ви
димо, тоже не обидят «фирмы 
друзей». Как бы то ни было, но 
по крайней мере тактический 
выигрыш самих финансовых маг
натов очевиден. Каждый задер
жки с принятием законов по со
циальной реформе приносит 
вполне конкретным банковским 
структурам и их лоббистам бас
нословные барыши. 

«Обзорная» часть итогового 
документа проверки Конт
рольного управления заверши
лась печальным выводом. 
«Меры, примаемые руковод
ством Фонда социального стра
хования Российской Федера
ции, по устранению недостат
ков, выявленных в работе ис
полнительных органов Фонда по 
итогам предыдущих проверок, 
не обеспечили коренного улуч
шения положения». 

И не обеспечат никогда - по
куда, как писал поэт, такие люди 
в стране (правда, уже не совет
ской) есть. Пока одни крутят на 
банковских счетах деньги этой 
страны, а другие борются про
тив правительства реформ и за 
частную выгоду отечественных 
и даже иностранных капиталис
тов, при этом со слезою рас
суждая об обездоленном дет
стве и голодной старости про
стых россиян. 

А. СОЛНЦЕВ. 
«Труд». 

'КОНОМИКА 

Пенсионеры деньги получили . 
Кризис остался 

Мобилизовав в ПФ страны около 
т р л н руб., правительство в обещан
ный срок отрапортовало о полном 
расчете с пенсионерами. 

В ряде регионов России не только зак
рыли пенсионные ведомости за июнь, 
но и приступили к выдаче денег за июль 
с опережением графика. В Саратовской 
области деньги получили уже около 3% 
пенсионеров. Есть надежда, что в июле 
не будет проблем с выплатами в Алтай
ском крае, куда поступило на эти цели 
12 млрд рублей. Но к сожалению, про
должать строить оптимистические про
гнозы нет достаточных оснований. Дать 
гарантии, что задержек социальных 
выплат в стране больше не будет, пра
вительство не может. Об этом откровен
но заявил вице-премьер правительства 
Олег Сысуев, размышляя об итогах сво
их первых 100 дней работы в кабинете 
министров и перспективах пенсионной 
реформы в России. 

Известно, что даже такому процвета

ющему гиганту, как «Газпром», отдав
шему в мае государству триллионы бюд
жетных долгов и обеспечившему тем 
самым успех правительственной опера
ции с пенсиями, пришлось взять кре
дит в Германии. Одновременно Мини
стерство финансов разместило за ру
бежом очередной транш еврооблигаций 
на 2 миллиарда рублей. Есть опасение, 
что и эти инвестиционные ресурсы вме
сто того, чтобы послужить развитию 
производства, в ближайшие месяцы бу
дут использованы для затыкания какой-
нибудь другой бюджетной дыры. 

Россия все сильнее, словно к нарко
тику, привыкает к заемным деньгам. 
Очевидно, что единственным способом 
положить конец чрезмерному развитию 
этой вредной привычке может стать оз
доровление производства. Но об этом в 
ближайших планах правительства мало 
что слышно. 

А. ЛУНИН. 

Банк России намерен наращивать 
в а л ю т н ы е р е з е р в ы 

З о л о т о в а л ю т н ы е резервы Банка 
России на с е г о д н я с о с т а в л я ю т 20 
млрд д о л л а р о в , заявил на заседа
нии Г о с д у м ы г л а в а Центробанка 
Р Ф Сергей Дубинин. 

По его словам, из этой суммы около 
2,5 млрд долларов приходится на золо
тые резервы, остальное составляет ва
люта. С. Дубинин отметил, что за пос

ледние полгода ЦБ удалось приостано
вить снижение золотовалютных резер 
вов, которые сократились к началу 1997 
года до 11,2 млрд долларов. Глава Цен 
тробанка сообщил, что в дальнейшем 
Банк России будет вести политику на 
ращивания резервов и больше покупать 
валюты, чем продавать. 

АФИ. 

Правительство будет 
д е й с т в о в а т ь п о - с в о е м у 

У правительства в любом случае 
нет иной возможности, «кроме как 
обеспечивать р а с х о д ы б ю д ж е т а в 
соответствии с поступлением д о х о 
д о в » . Об этом заявил министр РФ 
Евгений Ясин. 

Секвестр бюджета, подчеркнул он, 
это попытка изменить «нехорошую прак

тику последних двух л е т » , когда прави
тельство регулярно недофинансирова
ло многие расходные статьи бюджета. 
Поэтому правительство будет действо
вать в соответствии со своими предло
жениями. «Мы не можем выходить за 
пределы фактических доходов бюдже
т а » , - заявил министр. 

ИНТЕРФАКС. 


